

# Seconde main pleine de ressources

A travers brocki.ch, l'Armée du Salut offre une nouvelle vie aux objets d'occasion et soutient le financement de ses activités sociales – le tout en participant à l'économie circulaire.

Texte : Morena Napoletano, responsable Marketing, Armée du Salut brocki.ch

La durabilité commence souvent lorsque nous portons un nouveau regard sur les choses et que nous leur donnons une seconde chance. Une approche appliquée au quotidien par les filiales de l'Armée du Salut brocki.ch. Des objets superflus pour les un·e·s peuvent s'avérer être de véritables trésors pour d'autres—mais, pour tout le monde, il s'agit d'une contribution pour un avenir plus social et écoresponsable.

Notre société fait face à d'importants défis écologiques. L'utilisation croissante des ressources, l'augmentation des quantités de déchets et des émissions de CO<sub>2</sub> exigent de nouveaux modèles économiques. L'économie circulaire est bien plus qu'une simple tendance passagère : il s'agit d'une

approche durable qui vise à prolonger le cycle de vie des produits, des matériaux et des ressources autant que possible.

C'est là qu'intervient brocki.ch avec 20 brocantes, dont 16 en Suisse alémanique et 4 en Romandie. Elle emploie en tout près de 250 collaborateur·rice·s et compte 30 places de travail sociales, afin de permettre l'intégration ou la réintégration dans le processus du travail. Au printemps 2026, une nouvelle filiale s'ouvrira d'ailleurs à Yverdon-les-Bains. L'Armée du Salut brocki.ch est ainsi le plus grand détaillant d'articles de seconde main de Suisse.

En réceptionnant des marchandises, en procédant à des débarras et en vendant des articles usagés, brocki.ch contribue



activement à une consommation durable. Les débarras sont proposés dans toute la Suisse et sont coordonnés par un service professionnel via trois sites spécialisés. Les recettes sont entièrement allouées aux projets sociaux de la Fondation Armée du Salut Suisse, qui soutient les personnes dans le besoin. Les équipes de brocki.ch reprennent ainsi les objets d'occasion, les trient, les préparent et les revendent, ce qui prolonge leur durée de vie et réduit la quantité de déchets et d'émissions. Chaque meuble, vêtement ou article ménager revendu permet d'économiser du CO<sub>2</sub> et de contribuer à la protection de l'environnement.

### Quand durabilité rime avec solidarité

Le développement durable ne se limite pas aux effets écologiques. L'ensemble des bénéfices générés par les filiales sont reversés aux offres et institutions de la Fondation Armée du Salut. Cela comprend des foyers, des programmes de prévention des dépendances, de l'aide aux réfugié·e·s ou des offres pour les enfants et les familles. Toute personne qui a fait un don de marchandise ou y a acheté un objet aide directement des personnes en difficulté et contribue à créer de nouvelles perspectives.

Un autre volet important de la mission de brocki.ch est l'insertion professionnelle. Dans ses filiales, elle propose des places de travail et de formation pour les personnes ayant des difficultés à accéder au marché du travail. Cela peut concerter un chômage de longue durée, un parcours migratoire ou toute autre situation de vie complexe. Le travail devient alors un outil pour gagner en confiance, participer à la société et ouvre de nouvelles portes.

Souvent, la problématique du développement durable est réduite à ses aspects écologiques : CO<sub>2</sub>, recyclage et préservation des ressources. Cependant, un véritable développement durable comprend systématiquement une dimension sociale. Avec brocki.ch, l'Armée du Salut réunit ces deux aspects : une gestion minutieuse du matériel et une approche

respectueuse de l'humain. Tout achat implique une réduction des déchets et des émissions, ainsi qu'une aide aux personnes dans le besoin.

### Lieux de décroissance

Ces brocantes sont bien plus que de simples points de vente : il s'agit de lieux de rencontre. Ici, des personnes issues de mondes différents relationnent, échangent leurs histoires et découvrent ensemble la valeur des objets et des interactions. A une époque où la consommation est souvent anonyme et expéditive, nos magasins proposent un contre-modèle dont les mots clés sont ralentissement, valeur et communauté.

Acheter d'occasion est aujourd'hui un geste conscient et responsable envers l'environnement, la société et les générations futures. Le développement durable ne signifie pas simplement compléter des cycles, mais aussi tisser des liens entre les gens. Chaque don, chaque achat, chaque recommandation contribue à créer un monde dans lequel la responsabilité, la solidarité et la durabilité vont de pair. •

### Brocki Academy

En 2025, l'Armée du Salut a lancé une nouvelle offre interne de formation et de perfectionnement. La Brocki Academy transmet à l'ensemble des collaborateur·rice·s les connaissances de base nécessaires pour travailler dans une filiale de brocki.ch. Les magasins de seconde main se distinguent sur plusieurs éléments d'un commerce de détail classique. Cette formation répond ainsi à ces besoins. Après l'avoir terminée, les collaborateur·rice·s obtiennent un diplôme de spécialiste en seconde main. Les cadres aussi peuvent se préparer à leurs tâches de direction et se perfectionner sur le plan technique à la Brocki Academy.

● [brocki.ch](http://brocki.ch)



### L'Armée du Salut en bref

**i** Des uniformes et des cuivres: de nombreuses personnes connaissent l'Armée du Salut par le prisme des collectes aux marmites. Ces dernières sont organisées chaque année durant la période de l'avent pour financer ses offres sociodiaconales. Elles sont cependant peu nombreuses à savoir que la Fondation Armée du Salut Suisse est l'une des plus grandes organisations à but non lucratif de Suisse.

Avec plus de 2000 collaborateur·rice·s, elle gère de nombreuses offres sociales dans 14 cantons. Pour beaucoup de personnes vulnérables, l'Armée du Salut est le dernier recours : le dernier endroit où ces personnes peuvent aller et trouver refuge.

L'Armée du Salut propose, notamment, plus de 600 places d'hébergements d'urgence destinées à des personnes sans logement et sans abri, et ce dans toute la Suisse. Elle gère onze foyers d'habitation ainsi que des ateliers pour personnes en situation de handicap, plusieurs établissements médico-sociaux, de nombreux foyers pour enfants et jeunes ainsi que des hébergements pour personnes réfugiées. Elle gère par ailleurs le plus grand hébergement collectif du pays, dans les murs de l'ancien hôpital de Tiefenau (BE). Des bureaux sociaux, un service d'aumônerie, des crèches, une école de langue ainsi que quatre services de conseil destinés aux personnes actives dans le milieu de la prostitution complètent l'offre de l'Armée du Salut. Son entité Développement international vient en aide à environ 300 000 personnes dans 13 pays du Sud. La Fondation Armée du Salut Suisse ne poursuit pas de but lucratif et est certifiée Zewo.

● [armeedesalut.ch](http://armeedesalut.ch)